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Вот, к примеру, сентябрьский номер
газеты «На страже». Это официальный
орган Министерства внутренних дел.
Читаем небольшую заметку, в которой с
живописными подробностями повеству-
ется следующее. Работники ряда лес-
хозов периодически составляли на
граждан липовые протоколы. Напри-
мер, два лесничих Ивьевского лесхоза
привлекли к ответственности более де-
сятка невиноватых. Другой лесник в Дят-
ловском районе наказал пятерых без-
винных. В чём же дело? Как пишет «На
страже», защитники лесов шли на это
«дабы избежать возможной ответствен-
ности за невыполнение определенных
«лимитов» показателей».
Очевидно, что речь идёт о преслову-

тых планах по штрафам. Газета МВД
подтверждает это, указывая на установ-
ление для лесохозяйственных учрежде-
ний  «минимальных количественных
показателей по ежемесячному состав-
лению административных протоколов».
Как говорится, нашли топор под лавкой!
Оказывается, планирование штрафов
имеет место. И, похоже, за невыполне-
ние доведённых планов спрашивают
более чем строго. Ведь зачем тогда лес-
ничему Новогрудского лесхоза состав-
лять липовые протоколы на своих зна-
комых и самому оплачивать за них штра-
фы из собственного кармана?
Скажете, что это нелепость, а мы ска-

жем — нелепая система. Ведь говорить
нужно не про единичные случаи, а про
систематически повторяющееся явле-
ние. О наказании фальшивых наруши-
телей ретивыми лесниками сообщалось
и раньше. Так, в этом году Комитет гос-
контроля официально проинформиро-
вал о том, что «работники лесхозов
штрафовали невиновных граждан, кото-
рые даже не подозревали, что привле-
чены к административной ответствен-
ности». Из текста сообщения вытекало,
что «специалистам Старобинского и
Любанского лесхозов вышестоящими
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ШТРАФУЮЩЕЕ ПРАВОСУДИЕ-3
Две предыдущих публикации (см.: №№15-16) о специфических особеннос-

тях белорусского штрафоприменения обосновали тему фактически и,
самое главное, показали её малоизученную сторону. Сделать это, призна-
емся, было не так и сложно. С каждым годом находить подтверждение того,
что порядка в стране не хватает, становится всё проще.

структурными подразделениями были
доведены жёсткие показатели необхо-
димого количества составления ими
административных протоколов». При
этом должностные лица лесхозов пре-
дупреждались, что «за невыполнение
данного плана к ним будут применять-
ся меры дисциплинарного воздей-
ствия». Чтобы выполнить «штрафной
план», составлялись несоответствую-
щие действительности административ-
ные протоколы в отношении невинов-
ных лиц. Люди, которые были привле-
чены к административной ответствен-
ности, в большинстве своём и не подо-
зревали, что они находятся в общерес-
публиканской базе как правонарушите-
ли.
Что ж, белорусские граждане, дей-

ствительно, много о чём не подозрева-
ют. Такая страна или такие люди?

В Минске открылась выставка «Художники парижской школы
из Беларуси». В коллекции представлено около ста работ, раз-
ных по стилю и технике, авторами которых являются Марк
Шагал, Хаим Сутин, Сэм Царфин, а также уроженец Климовщи-
ны Роберт Генин. Картины Генина посетители смогли увидеть
благодаря коллекционеру Родионову. В интервью телеканалу
«Мир» Алексей Родионов признался, что мечтает организовать
в Климовичах персональную выставку его работ: «Работы Ге-
нина больше всего указывают на то, что он тосковал по роди-
не». Как известно, художник долгое время провёл за пределами
Беларуси, он жил и творил во Франции, Германии, Италии. Те-
перь с его творчеством могут познакомиться и белорусы. Эк-
спозиция в Национальном музее продлится до 14 января 2013
года.

ВЫСТАВКА
В НАЦИОНАЛЬНОМ МУЗЕЕ
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Несколько лет назад независимая
региональная газета «Вольны горад»
опубликовала статью «200 наркоманов
в Климовичах? Скорее да, чем нет».
Реакция на эту публикацию не могла не
последовать. Особенно показательно
то, что в процессе обсуждения озвучен-
ных фактов люди приводили новые све-
дения, подтверждающие описанное в
статье. Эти эмоциональные свидетель-
ства убеждали в том, что молчать боль-
ше нельзя. Напомним некоторые из них:

* АЛЕКСАНДР, сотрудник отдела
охраны:

«Не раз слышал о городских нарко-
манах, уже никто этому не удивляется.
Например, не так давно рассказывали,
что в районе улицы Солнечная живёт
такая семья. Он сидел на игле, а потом
втянул в это дело свою жену. Теперь оба
колются. Может, выдумка, но лично я
верю. К тому же в Климовичи понаехали
бомжи и тому подобные. Что среди них
нет наркоманов?».

* АЛЕКСЕЙ, студент техникума:
«Я тогда был школьником, но хорошо

помню, что несколько лет назад возле
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НАРКОТИКИ В ГОРОДАХ
И ДЕРЕВНЯХ
Для белорусского общества  наиболее актуальной среди имеющихся про-

блем становится сегодня проблема наркомании. Мнение специалистов по
данному вопросу практически единодушно. Вот что достаточно давно со-
общал о количестве наркоманов в Беларуси начальник управления по нар-
коконтролю МВД РБ Олег Пекарский: «Растёт и количество больных нар-
команией: число официально состоящих на учёте лиц выросло с 9500 чело-
век в 2005 году до 12 тысяч на сегодняшний день. И это те, кто стоит на
учёте. Реальная же цифра, по мнению западных экспертов, в десять раз
больше. Мы считаем, что это около 50 – 60 тысяч человек». Такие же
сведения приводил и  Владимир Максимчук, главный нарколог Министер-
ства здравоохранения РБ: «Мы все знаем, что число стоящих на учёте
наркоманов не отражает истинную ситуацию…Наркоманов в республике,
возможно, 60 – 70 тысяч».
С тех пор прошли ещё годы. Кто готов сказать, что ситуация измени-

лась к лучшему?

очистной станции маслозавода мили-
ция накрыла наркоманов. Это место за
городом находится, там у нариков было
убежище. В землянке готовили наркоту
и потом коллективно употребляли. При
аресте были такие закумаренные, что
ничего не соображали, сидели и только
хихикали».

* ВЛАДИМИР, сержант милиции:
«Такой сволочи в городе хватает. Один

из них моей соседке по подъезду, когда
был под кайфом, чуть не отрезал ухо
ножом. Летом допрыгался, посадили за
пьяную драку».

* НАДЕЖДА, педагог:
«О наркоманах, конечно, слышала.

Вот и вы написали о маковой планта-
ции в Тимоновском сельсовете. Аресто-
ванной женщине был 51 год, она осуж-
дена на 5 лет. Правда, говорят, что с го-
ловой у неё было не всё в порядке. Хо-
тела ли милиция искать тех, кто стоял
за всем этим?».
К сказанному выше добавим инфор-

мационные сводки областного УВД от
12 и 14 сентября текущего года. 12 сен-
тября возбуждено уголовное дело в от-
ношении неработающего жителя горо-
да Климовичи (ранее судимого за ана-
логичное преступление), который в сво-
ём доме хранил 61,75 г марихуаны. 14
сентября было возбуждено уголовное
дело в отношении жителя деревни По-
лыковичи Климовичского района, у ко-
торого 5 сентября в сотрудниками ми-
лиции обнаружено и изъято 38,16 г ма-
рихуаны.
Как видим, наркомания в Климовичах

не исчезла. Более того, можно даже го-
ворить о постоянном присутствии нар-
котической угрозы в этом регионе, что
особенно касается Климовичского и
Кричевского районов. В сравнении с
другими районами разницу трудно не
заметить. Предлагаем нашим читате-
лям убедиться в этом самим (см. табли-
цу).
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Организаторы выборов даже не пытаются разубедить из-
бирателей в обратном. Да и зачем притворяться, если сце-
нарий проведения избирательных кампаний неоднократно
отработан, а результат не может быть изменён. Иллюзии на
этот счёт остались у немногих одиночек, решивших идти в
своих заблуждениях до самого конца.
Подтверждает это и инцидент, произошедший не так дав-

но в Климовичах. Кандидат в депутаты Валерий Коронкевич
решил провести в городе агитационный пикет. Вместе со сво-
ими сторонниками он пришёл в Центральный парк города,
где разместил различную агитационную атрибутику. Понача-
лу пикет проходил без проблем, Коронкевич даже похвалил
местных чиновников: «В Климовичах власти подошли к орга-
низации избирательной кампании демократично. Вообще,
пикетирование в Климовичах, в отличие от Хотимска, при-
несло мне и членам моей команды массу положительных
эмоций». Но уже через непродолжительное время членов
команды кандидата ждало сильное разочарование, не ос-
тавившее и следа от наивных представлений о демократич-
ности климовичской власти. О том, что происходило дальше,
можно узнать из рассказа Коронкевича независимым СМИ:

«Пикет проходил очень активно. Мы уже собирались пере-
базироваться в другое разрешённое решением райисполко-
ма место возле одного из климовичских магазинов, как к нам
подошла начальник идеологического отдела Климовичского
райисполкома Мария Пракопчик. Чиновница определённое
время наблюдала, видела, что к пикету постоянно подходят
люди. Затем она предъявила мне претензии насчёт того,
почему я использую флаги «Говори правду», я ведь кандидат
от Партии БНФ и предложила мне их убрать. Я объяснил
Марии Андреевне, что я выдвигался не только съездом
Партии БНФ, но и путём сбора подписей избирателей, я дав-
но сотрудничаю с «Говори правду». Чиновница ушла, пообе-
щав проконсультироваться в окружной комиссии. Снова Ма-
рия Пракопчик появилась уже после 15-00 и сразу же прика-
зала нам свернуть пикет, иначе она вызовет милицию. Пово-
дом для этого послужило то, что мы будто бы не подали пись-
менное уведомление в райисполком о проведении пикета.
Но ведь когда на прошлой неделе моё доверенное лицо,
активист «Говори правду» Александр Балобин пришёл в Кли-
мовичский райисполком, чтобы подать это уведомление, его
уверили, что достаточно того, что он им сообщил о проведе-
нии пикета. Более того, сегодня утром я сам лично заходил к
Марии Пракопчик, чтобы предупредить о проведении пике-
та, и она сказала, проводите, никаких проблем. Думаю, что
мнение климовичского идеолога изменилось после того,
когда она увидела, что много избирателей подходит к пике-
ту».
Таким образом, поводом для прекращения пикетирова-

ния послужило то, что Климовичский райисполком не был
уведомлен о проведении пикетирования в должном поряд-
ке. В тот же день Валерий Коронкевич подал жалобу проку-
рору Климовичского района Александру Землякову на дей-
ствия начальника идеологического отдела Климовичского
райисполкома Марии Пракопчик. Одновременно с ним жа-
лобу в прокуратуру подал и Александр Балобин. Со слов Ко-
ронкевича, его «очень потрясли действия Марии Пракопчик,
которая сначала сказала Александру Балобину и мне, что не
надо никаких письменных уведомлений о проведении пике-

Странное дело эти парламентские выборы. Глядя на
ход событий, складывается убеждение, что они никому
не нужны. Власти думают не столько о выборах, сколь-
ко о том, как бы чего не вышло. Кандидаты в депутаты
обещают то, во что и сами не верят. Рядовой же изби-
ратель больше озабочен заготовкой картошки на зиму,
а не приближающимся голосованием. Люди знают, что
всё давным-давно решено.

Александр ВЛАД

ДЕМОКРАТИЯ ПО-КЛИМОВИЧСКИ
или как Мария Андреевна разочаровала Валерия Михайловича

тирования, достаточно того, что вы меня предупредили, де-
лайте пикет в любом разрешённом согласно решению рай-
исполкома месте, никаких проблем не будет. Ну а потом эта
же чиновница запрещает проведение пикета, так как её
письменно не предупредили. Цирк да и только, ведь и Алек-
сандр Балобин, и я сам пытались это сделать, однако Ма-
рия Андреевна всё говорила, что делайте пикет, проблем не
будет. Сейчас складывается такое впечатление, что либо
Мария Пракопчик с самого начала хотела нас каким-то об-
разом подставить или она является абсолютно некомпе-
тентной в вопросах, связанных с проведением выборов.
Прокурор Климовичского района Александр Земляков наши
жалобы принял и пообещал разобраться».
Конечно, прокурор обязательно разберётся. Только это,

увы, всё равно ничего не изменит ни для чересчур бдитель-
ной Марии Андреевны, ни для чрезмерно доверчивого Ва-
лерия Михайловича, потерявшего из-за неё массу положи-
тельных эмоций.

Пятра Басейку, незалежнага назіральніка і даве-
раную асобу кандыдата ў дэпутаты Валерыя Ка-
ранкевіча, у асноўны дзень галасавання проста не
дапусцілі да назірання за выбарамі. Падставай для
гэтага стала тое, што ўчастковая камісія Ленінс-
кага ўчастку № 54 у Хоцімску аднагалосна прага-
ласавала за выключэнне спадара Басейкі з ліку на-
зіральнікаў. Камісія палічыла, што ён перашкаджае
ейнай працы.
Што было далей, Пётр Басейка распавёў для сай-

та spring96.org : “Калі мне прапанавалі пакінуць вы-
барчы ўчастак № 54 у Хоцімску, я, як давераная асо-
ба Валерыя Каранкевіча, вырашыў наведаць учас-
так № 55. На шляху да гэтага  выбарчага ўчастку
мяне спынілі супрацоўнікі міліцыі “для дачи объясне-
ний”. Пасля гадзіны затрымання і апытання сяброў
учатковай выбарчай камісіі, што я не перашкаджаў
іх працы, яны адвезлі мяне дахаты “.

У ХОЦІМСКУ ЗАТРЫМАЛІ
НАЗІРАЛЬНІКА
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«Выборы» в Палату представителей проходили под пол-
ным контролем властей и в 2000-м, и в 2004-м, и в 2008-м
годах. Однако тогда присутствовала (по крайней мере, на
начальном этапе) минимальная интрига вокруг признания/
непризнания Западом нового состава законодательного
органа в качестве легитимного.
После 19 декабря 2010 года и при наличии в Беларуси

политзаключенных ныне такая возможность не обсуждает-
ся даже гипотетически. Ясно, что Москва поставит свой «знак
качества» на наших «выборах», а Евросоюз и США откажутся
иметь дело и с новой Палатой представителей ввиду очевид-
ных нарушений в ходе избирательного процесса.
Кстати, накануне председатель Центризбиркома Лидия

Ермошина заявила РИА «Новости»: «У нас нет никакой фаль-
сификации. Все это страшилка, которая выдумана некото-
рыми западными политиками, которые настроены по отно-
шению к Беларуси враждебно… Я думаю, что вся информа-
ция, которая поступает на Запад, она берется только из
одного источника — из источника оппозиционных полити-
ческих сил, которые борются с действующей властью. Если
Запад начнёт пользоваться и другими источниками и срав-
нивать, тогда он будет получать объективную информацию».
Что ж, давайте откроем, к примеру, TUT.BY, который к оп-

позиции уж никак не отнесёшь. В одной из статей на порта-
ле собрана масса свидетельств о принуждении к досрочно-
му голосованию. Но самым интересным является призна-
ние учительницы одной из школ Фрунзенского района Мин-
ска:

«Сначала учителей отправили голосовать самих в при-
казном порядке под девизом «Идём и обязательно голосу-
ем досрочно». Поскольку никто не возмущался, то никто
никому и не угрожал, мы все пошли и проголосовали.
После этого руководство вызвало нас ещё раз. Точнее,

вызывали учителей по группкам. Меня вызвали с ещё 9-ю
учителями, вручили пустые бланки, сказали прийти на учас-

Нынешняя избирательная кампания лишена сколь-
нибудь серьёзной интриги. Лишь отдельные детали ука-
зывают на предельную деградацию существующей си-
стемы, которая в дальнейшем не сможет сохраняться
в прежнем виде.

ПОСЛЕДНИЕ
СКУЧНЫЕ ВЫБОРЫ

Кирилл БУКИН, Салідарнасць

ток – тоже во Фрунзенском районе и проголосовать за тех,
кто на выборы не явился. Я сходила, деваться некуда. Рас-
писалась там за Марью Ивановну какую-то, не особо и смот-
рела за кого расписываюсь».
Когда к фальсификациям привлекают совершенно посто-

ронних людей — это уже край, знаменующий предельную
деградацию системы. Степень её износа такова, что уже
следующие парламентские выборы пройдут совершенно по-
иному и гораздо веселее. Нынешний спектакль уже по боль-
шому счету не годится ни на экспорт, ни для внутреннего
потребления.
Жить по-старому не позволят и новые проблемы, отчёт-

ливо просматривающиеся на горизонте. Судя по судорож-
ным экспромтам властей (беспрецедентно, к примеру, само
обсуждение идеи заставить 400 тысяч индивидуальных пред-
принимателей платить за «коммуналку» свыше 100% её
стоимости), бюджетные финансы поют очень грустные ро-
мансы. Очередной «торнадо» в экономике может превзой-
ти по силе все предыдущие.
Всё это ведет к тому, что даже хронически безмолвное

население Беларуси рано или поздно предъявит счёт влас-
тям. Сколько веревочке не виться, конец всё равно будет.

Назіральніцы  на 594-м
мінскім участку Вольга Ка-
валькова і Валерыя Чарна-
морцава атрымалі адказ на
свой ліст у ЦВК, у якім яны
прасілі прадставіць ім "аб-
ноўлены" пратакол гласаван-
ня на ўчастку і пакараць віна-
ватых у фальсіфікацыі на вы-
барчым участку паводле Вы-
барчага і Крымінальнаг ко-
дэксу.
Нагадаем, што актывісткі

БХД (Беларуская Хрысціянс-
кая Дэмакратыя) зафіксавалі
на відэа, як старшыня ўчаст-

ГІСТОРЫЯ
СА СКРАДЗЕНЫМ ПРАТАКОЛАМ

ковай камісіі кажа, што  за
ўвесь час галасавання (да-
тэрмінова, на даму і ўдзень
выбараў) на ўчастку прагала-
савалі 317 чалавек, ці 28,8%
ад 1109 зарэгістраваных вы-
баршчыкаў. Затым пратакол
галасавання быў скрадзены,
а замест былі абвешчаныя
новыя лічбы — 565 чалавек
(50,9%).
Нягледзячы на тое, што ад-

каз на гэтыя пытанні знаход-
зіцца ў кампетэнцыі  ЦВК,
Цэнтрвыбаркам перанакіра-
ваў ліст назіральніц ва ўчаст-

ковую камісію. Тая, у сваю
чаргу, у апошні дзень сваёй
працы напісала адказ, у якім
паведаміла, што  пратакол
выдаць не можа, бо  ак-
тывісткі БХД ужо не з'яўляюц-
ца назіральніцамі. Разбірац-
ца з фальсіфікацыямі камі-
сія не будзе, бо гэта не ў яе
кампетэнцыі.
Вольга Кавалькова і Вале-

рыя Чарнаморцава здавац-
ца не збіраюцца і маюць на-
мер  паўторна звярнуцца ў
ЦВК з патрабаваннем пака-
раць старшыню ўчастковай

камісіі, які непасрэдна ад-
казны за фальсіфікацыю вы-
нікаў галасавання. Таксама
яны чакаюць адказу з Менс-
кай гарадской пракуратуры.
"Відавочна, што і ЦВК, і пра-
куратура не ведаюць, што
рабіць, бо ў нас відэа- і аўдыё
доказы  фальсіфікацый, на
якіх старшыня камісіі спачат-
ку называе адныя лічбы пра-
галасаваўшых, а затым
іншых. Мы б хацелі давесці
гэтую справу да суду", — пад-
крэсліла Валерыя Чарна-
морцава.
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ПРЫВІДЫ САВАНОВІЧА

Міхаіл Савановіч вырашыў змяніць пасаду старшыні Мінгар-
савета на мандат дэпутата Палаты прадстаўнікоў Нацыя-
нальнага сходу. Вылучыўся ад працоўнага калектыву па 104-
ай Кальварыйскай выбарчай акрузе сталіцы, што вельмі
здзівіла той самы працоўны калектыў.
Па сцвярджэннях асобных работнікаў ЖЭС-48 і ЖРЭА-1

Фрунзенскага раёна Мінска, яны зусім не вылучалі яго кан-
дыдатуру на выбары, у якіх ён перамог. Адпаведную заяву ў
пракуратуру Мінска падаў майстар ЖЭС-48 Павел Спірын, і
да яго далучыліся яшчэ дзевяць супрацоўнікаў арганізацыі,
якія заявілі, што ніякага сходу па вылучэнні Міхаіла Саванов-
іча ў іх арганізацыі не праводзілася.
Нават дырэктар ЖЭС-48 і ЖРЭА-1 Фрунзенскага раёна

Мінска Ганна Егоршава заявіла, што аб правядзенні ў ЖЭС
схода па вылучэнні каго-небудзь кандыдатам у дэпутаты нічога
не чула.
Пэўна, у Савановіча свой ЖЭС, які, пэўна, складаецца вык-

лючна з прывідаў. Прывіды Кальварыйскай акругі ў захап-
ленні!

"ДОБРА, ШТО НЕ З'ЕЛА..."

Не менш цікавае тое, што адбывалася на выбарчых участ-
ках. На участку № 594 Усходняй выбарчай акругі № 107 стар-
шыня ўчастковай камісіі апавяшчае лічбы: "Па спісах выбар-
шчыкаў прагаласавала 317 чалавек, 833 бюлетэня засталіся
незапатрабаванымі (камісіі было выдадзена 1150). З 1109
выбаршчыкаў, якія пражываюць у акрузе, 317 прагаласава-
ла (79 датэрмінова, 54 на дому і 184 у дзень галасавання).
Выбары не адбыліся".
Бюлетэні запячатваюцца, дзверы адчыняюцца, старшыня

і сакратар накіроўваюцца да выхаду, старшыня, трымаючы ў
руцэ пратакол, не спыняючыся збіраецца прыляпіць яго на
дзверы і ў гэты момант жанчына, якая падчас падліку гала-
соў, знаходзілася з боку назіральнікаў, вырывае яго з рук і
ўцякае!
Пасля 3 гадзін знаходжання ў акруговай камісіі назіральн-

ікам паведамляюць: прагаласавала 565 чалавек, выбары ад-
быліся. Усе смяюцца і спрабуюць знайсці жанчыну — цікава,
з'ела яна гэты пратакол, ці не?

А СЛАБО ПАЧАК ПАПЕРЫ?

Тое ж самае, толькі больш анекдатычна, адбылося на уча-
стку 586 той жа 107 акругі ў Мінску. З 1125 чалавек прагаласа-
вала 346. Столькі ж бюлетэняў было ў урнах. Але старшыня
камісіі, намеснік дырэктара гімназіі №6 Надзея Раманчук,
схапіўшы бюлетэні да абвяшчэння вынікаў галасавання, збег-
ла з участка. Яе галоўная памагатая, сакратар камісіі, вык-
ладчыца англійскай мовы той жа гімназіі Вольга Кажанкова
абвясціла (калі бюлетэні ўжо былі знесены з участку), што
прагаласавала 573 чалавекі.
Назіральнікі смяюцца — Раманчук ператварылася ў

"пінгвіна з "Мадагаскара" (ёсць такі мульцік), які па жаданні
са сваёй вантробы можа званітаваць патрэбны прадмет. Гэ-
тым разам — дадатковыя бюлетэні.

Сяргей КОЎШ, svabodaby.net

ВЫБАРЫ-2012:
РОГАТ СКРОЗЬ СЛЁЗЫ

Шмат хто казаў, што нашая перадвыбарчая кампанія
была нецікавай, сумнай, "без аганьку", і гэтак далей. Гэ-
тыя людзі, хутчэй за ўсё пазбаўленыя пачуцця гумару і
не вельмі цікавяцца палітыкай. Насамрэч, кампанія была
поўная анекдотаў. Дый сама яна была — суцэльны анек-
дот: задоўга да пачатку выбараў, будзе выклікаць доў-
га усмешкі і пасля іх.

ВЕДАЙ СВАІХ!

Зміцер Кавалгін, намеснік старшыні Мінскай гарадской
арганізацыі Аб'яднанай грамадзянскай партыі, які жыве ў 98
Грушаўскай акрузе Мінска, вырашыў прабайкатаваць выба-
ры. Ляжаў сабе дома на канапе, калі да яго раптам прыйшлі
з заклікам прагаласаваць. Што ж рабіць — прыйшлі і прыйшлі.
Узяў бюлетэнь і пабачыў, што на ім няма абавязковых под-
пісаў сябраў выбарчых камісій. Кавалгін азвярэў, забраў з са-
бою бюлетэнь і накатаў скаргу на сябраў участковай камісіі.
Па-першае, за тое, што прыйшлі да яго без запрашэння (а
галасаванне на даму дазволена толькі тым, хто запрасіў да
сябе членаў камісіі) і па-другое за то, што яму падсунулі "левы"
бюлетэнь.
Так "палітычная недасведчанасць" аб жыхарах участку ста-

лася вялікай непрыемнасцю для камісіі. Больш за тое, той
жа Кавалгін паскардзіўся на гэта свайму сябру — адначасова
і сябру акруговай выбарчай камісіі 98 Грушаўскай акругі Сяр-
гею Вазняку. Вазняк зарэгістравыаў скаргу і звярнуўся да стар-
шыні камісіі неадкладна разглядзець яе. Старшыня сказа-
ла, што зараз няма часу — пачынаецца падлік галасоў, "а
вось заўтра...". Што "заўтра", Вазняк не зразумеў, — на заўтра
на 17 гадзінаў было прызначанае пасяджэнне камісіі аб зац-
вярджэнні вынікаў галасавання. І накатаў скаргу — на гэты
раз, на старшыню камісіі, у ЦВК.
І вось настала "заўтра". "Заўтра", 24 верасня, у 03:50 раніцы

ЦВК ужо абвесціў спіс дэпутатаў, якія былі абраныя ў Палату
прадстаўнікоў.
Яшчэ раз нагадаю: Акруговыя камісіі яшчэ не зацвердзілі

вынікі галасавання ў сваіх акругах, яшчэ не разгледжаныя
скаргі на парушэнні, недзе яшчэ ідзе гулянка з нагоды закан-
чэння галасавання — ЦВК абвяшчае дэпутатамі 109 са 110
асобаў.

Смех да слёз. Занавес.
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Моладзевая кінашкола працавала паўгады пры падтрымцы “Беларусьфіль-
ма” і Цэнтра беларускай драматургіі. Праца вялася дзякуючы праграме малых
грантаў амбасады ЗША. За невялікі час навучанне дало сапраўдны плён, бо
выкладалі ў школе такія знакамітыя кінарэжысёры як Аляксандр Сакураў, Анд-
рэй Кудзіненка, Віктар Аслюк і іншыя. Дэвізам школы былі словы: «Прыходзь з
ідэяй — сыходзь з фільмам!» У выніку пасля навучання  з’явілася шэсць карот-
каметражных фільмаў.
Сярод іх карціна «Фанатка» Яўгена Ісачэнкі з аповедам пра жыццё і мастацт-

ва, «Пераход» Максіма Багдановіча пра вулічных музыкаў, «Механізм» Аляксан-
дра Шупенькі. Клімаўчанін Алесь Лапо зняў дакументальны беларускамоўны
фільм «Вандроўнік не вернецца». Як піша вядомы кінакрытык Андрэй Расінскі,
“гэта адна з самых моцных карцінаў выпускнікоў”. Фільм распавядае пра чалаве-
ка, які аб’ездзіў свет, але асеў у забытай беларускай вёсцы, дзе марыць ад-
радзіць жыццё. Да яго прыязджаюць такія ж апантаныя сябры-мастакі. Па сло-
вах Расінскага, «Вандроўнік не вернецца» прываблівае густоўнымі кадрамі, дак-
ладнай аўтарскай пазіцыяй і харызмай герояў. Можна меркаваць, што сваімі
фільмамі маладыя мастакі падалі пераканаўчыя заяўкі ў партрэтную галерэю
кінатворцаў сучаснай Беларусі.

Алена ПАЛЯКОВА

ТВОРЧЫ ПОСПЕХ
МАЛАДОГА КІНАТВОРЦЫ

Як паведамляецца ў СМІ, выпускнікі Моладзевай кінашколы ў Мінску за-
вяршылі гэтым летам сваю працу. Гледачы ўбачылі некалькі кінастужак,
знятых маладымі творцамі. Сярод іх асобнай увагі заслугоўвае праца наша-
га земляка з Клімавічаў Алеся Лапо.

ДАВЕДКА
“Клімавіцкай Інфа-Панарамы”:

Алесь ЛАПО. Нарадзіўся 15 мая
1987 г. Вучыўся ў СШ №3 горада
Клімавічы. У 2009 г. скончыў гіста-
рычны  факультэт БДУ, магістр
гістарычных навук. У 2010 г. пера-
мог  у  Моладзевым конкурсе
Міністэрства культуры РБ на леп-
шы  сцэнар  дакументальнага
фільма на нацыянальную тэматы-
ку. У 2011 г. фільм быў зняты на
студыі “Летапіс” пад назвай “І тчэ
жыццё свае ўзоры”. Інтарэсы Алеся:
гісторыя, журналістыка, кіно, пада-
рожжы, літаратура. Любімыя рэжы-
сёры мастацкага кіно: Вонг Карвай,
Аляксей Балабанаў, Ларс фон Тры-
ер . Любімыя  рэжысёры дакумен-
тальнага кіно: Дзіга Вертаў, Віктар
Касакоўскі, Віктар Аслюк.

В этом сентябре интернет-сообщество
vk.com/iloveklimovichi опросило своих
климовичских посетителей по следую-
щей теме: «Устраивает ли Вас как осве-
щается Климовичи в тёмное время су-
ток?».
Полученные ответы нас ничуть не уди-

вили. Всего проголосовало 108 человек.
Из них почти половина — 52 ответивших
или 48,1% — считает, что город освеща-
ется недостаточно. А 31 человек (28,7%)
нашли такую форму ответа, как «Вооб-

Данила МЕСТИЧ

СВЕТ В КОНЦЕ…УЛИЦЫ
Осень принесла в наши дома холод, а на улицы — рано наступающие ночи.

Темнота начинается уже ближе к вечеру, она окружает нас повсюду. Город-
ское пространство покрыто мраком, лишь кое-где пробиваются слабые
лучи мерцающих фонарей. Не освещается должным образом даже центр
города. Климовичи во тьме. В Климовичах экономят электричество.

ще не освещается». Лишь 16 человек
(14,8%) находят, что освещение климо-
вичских улиц соответствует ответу
«Вполне». Затруднились ответить 7 че-
ловек.
Таким образом, более 70% климов-

чан, принявших участие в опросе, отри-
цательно оценили возможность про-
гулки по родному городу в вечернее и
ночное время. Блуждать во мраке не
лучшее занятие, к тому же дороги у нас
полны ловушек и препятствий. Говорят,

Министр Василий Жарко считает, что
«цена» талончика может быть симво-
лической: «Я считаю, что можно было
бы ввести какую-то символическую оп-
лату за посещение врача. Может быть
не с первого раза, может быть не для
всех категорий болезней. Конечно, хро-
нические и серьёзные больные, а так-
же дети должны обслуживаться бес-
платно. Однако не понятно, как это
оформить в соответствии с нашей Кон-

МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
ЗА ПЛАТНЫЕ ВИЗИТЫ К ВРАЧУ

ституцией, ведь согласно ей каждый
человек у нас в стране имеет право
на бесплатную  медицинскую  по-
мощь».
Как известно, предложение сделать

платными визиты в поликлинику ещё
весной озвучил заместитель премьер-
министра Анатолий Тозик. Он даже на-
звал, какой могла бы быть «цена» та-
лончика — 5 тысяч рублей. Но иници-
ативу Тозика общественность раскри-

тиковала, назвав её противозаконной.
Конституцией  нам гарантировано

право на бесплатную медицину, но чи-
новники всё равно выступают за плат-
ные визиты к врачу. Беларусь в лиде-
рах по посещаемости населением по-
ликлиник. На одного белоруса прихо-
дится в среднем 13 посещений врача
в год. Для сравнения, в Евросоюзе — 6
посещений в год.  Белорусские поли-
клиники перегружены.

что темнота — лучший друг молодёжи.
Во всяком случае, не в Климовичах.
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Весь он составляет 14 мил-
лиардов 300 миллионов дол-
ларов, и 7,5 миллиарда сра-
зу уходят на так называемую
общегосударственную дея-
тельность. Это президент,
Совмин, депутаты, местные
органы власти, налоговики,
дипломаты, выборы, матери-
альные и нематериальные
резервные фонды, обслужи-
вание государственного дол-
га.
Для сведения: президент

вместе с обслугой, обеспечи-
вающей его деятельность,
обходится стране в 17,5 мил-
лиона за год (и это без учета
Службы охраны). Содержать
его дороже, чем 110 депута-
тов и 56 сенаторов вместе
взятых — годовой бюджет
Национального собрания -
10,6 миллиона. Но дешевле,
чем армию.
Расходы на национальную

оборону — ещё один боль-
шой кусок пирога. Они со-
ставляют 720 миллионов
долларов. В свою очередь
это намного меньше, чем со-
держать милицию, тюрьмы,
КГБ, суды, прокуратуру и т.п.
Правоохранительные орга-
ны «откусывают» 1,23 милли-
арда. Больше всего в этой
части приходится на МВД и
тюрьмы . Но  обращают на
себя внимание аппетиты КГБ
— более 91 миллиона дол-
ларов. Закрытое ведомство,
не раскрывающее свою чис-
ленность, требует на свое
содержание больше, чем
суды, прокуратура, таможен-
ная служба.  Есть над чем
задуматься.
Таким образом, из имею-

щихся 14,3 миллиарда 9,45
миллиарда мы уже отдали
на деятельность системы го-
сударственного управления и
карательного аппарата. Пре-
словутое «человеческое
лицо» бюджета мы пока не
видели.
Впрочем, нет. В общегосу-

дарственных расходах пре-
дусмотрены расходы на на-
уку — и фундаментальную, и
прикладную . Всего  — 176
миллионов. А на милицию,
между прочим, почти пол-
миллиарда! Так что наука и

Ирина МАЛЬЦЕВА, Народная Воля

ДЕНЕГ ХВАТИТ НЕ ВСЕМ
«Народная Воля» изучила проект государственного

бюджета страны на 2013 год. Как оказалось, белорус-
ский государственный бюджет делится очень просто.

мозги никакой не приоритет.
Далее в государственных

расходах  идет то, что прино-
сит стране деньги — реаль-
ный сектор. Что-то дотирует-
ся, поскольку услуги отрасли
имеют большую социальную
значимость, а платить спол-
на люди просто не могут. Где-
то  из государственных
средств  поддерживаются
перспективные проекты и
создание инфраструктуры.
Это транспорт, дороги, сель-
ское хозяйство, лесное хозяй-
ство, строительство , про-
мышленность, Гидромет и
всякие подобные организа-
ции. Они требуют из бюдже-
та чуть более 2 миллиардов.
В теории, конечно, эконо-

мика должна зарабатывать
деньги, а не брать их из бюд-
жета. И чиновники дружно
рыдают: мол, люди не опла-
чивают полную стоимость
проезда, и потому скудеет
государственная казна. Но с
другой стороны, вся реаль-
ная экономика требует от го-
сударства денег  совсем не
намного больше, чем сило-
вой блок. И почему-то по это-
му поводу никто не возмуща-
ется. Из-за большого количе-
ства людей в форме гостям
белорусской столицы кажет-
ся, что у нас что-то случилось
и введено чрезвычайное по-
ложение; бесконечные воен-
ные учения и мобилизация
«партизан» стали обыденно-
стью. Хотя у нас нет разгула
криминала, Беларусь не яв-
ляется центром мирового
терроризма, и к войне вроде
бы нам нет надобности так уж
упорно готовиться. Но эконо-
мические проекты и силови-
ки в финансировании из гос-
бюджета идут на равных.
Наконец, переходим к «че-

ловеческому лицу» госказны.
Жилищно-коммунальное

хозяйство, которое государ-
ство устало дотировать и пы-
тается спихнуть эти траты на
плечи населения. Государ-
ственному бюджету вся эта
сфера вместе с благоустрой-
ством населённых пунктов и
большой проектно-сметной и
научно-исследовательской
деятельностью в этой сфере

обойдется в… 11,4 миллиона
долларов. Значит, на слежку-
прослушку 91 миллион не
много. На бездельников-де-
путатов почти 11 миллионов
— не много. На органы, обес-
печивающие деятельность
президента, 17 миллионов —
мелочи. Но квартплата ниже
себестоимости коммуналь-
ных услуг — это просто какая-
то кость в горле. Одним сло-
вом, мы имеем классический
конфликт приоритетов.
Больницы, поликлиники,

бесплатные лекарства — вся
сфера здравоохранения по-
требует 629 миллионов дол-
ларов. Это немало, посколь-
ку Конституция гарантирует
всем бесплатное медицинс-
кое обслуживание. Но обра-
тим внимание, что это мень-
ше, чем на армию. Хотя о це-
лесообразности существова-
ния белорусских Вооружен-
ных сил в их нынешнем виде
можно спорить. По крайней

мере, несмотря на наши па-
фосные военные парады, по
миру даже шутка гуляет: если
начнётся война и на Минск
полетят ракеты, то белорус-
ского главнокомандующего
просто не успеют разбудить.
Образование — детские

сады, школы, ПТУ, вузы… На
всё про всё — 781 миллилон.
Если бы президентский фонд
да вернуть этой сфере, то и
за учебники не надо было бы
платить, и места в вузах были
бы бесплатными.
Социальная политика —

977 миллионов. Это  тоже
много. Но не больше, чем мы
тратим на репрессивный ап-
парат — милицию, суды, про-
куратуру и т.п.
Охране природы остаются

слезы — 80 миллионов.
Культура, физкультура,

спорт, СМИ — 280 миллионов.
И это, между прочим, в два
раза меньше, чем на мили-
цию…



Клімавіцкі грамадска-палітычны бюлетэнь
Адказны за выпуск: Аржанцаў Сяргей Юр’евіч
Адрас: Клімавічы, вул. Леніна, д. 27а, кв.15.

Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

Распространенная ситуация: срок контракта ещё не истек, работник уже хочет уволиться, а наниматель не согласен.
Арсенал оснований для расторжения трудового договора в таком случае невелик.
Если у работника нет болезни или инвалидности, препятствующих выполнению работы, то предусмотренный Трудовым

кодексом (ст.41) арсенал оснований для досрочного увольнения невелик. Это нарушение нанимателем законодательства
о труде, коллективного или трудового договора и по другим уважительным причинам.
Сам работник не вправе определять, нарушают ли действия нанимателя закон. Факт нарушения должен быть обязатель-

но установлен Департаментом государственной инспекции труда, профсоюзом или судом. Однако с момента обращения в
эти государственные органы до момента вынесения ими решения пройдёт не менее месяца. И если за это время работник
сам оставит работу, то наниматель вправе уволить его за прогул. Известны случаи увольнений по такой причине даже тогда,
когда Департамент признавал нарушение закона со стороны нанимателя.
Уважительность причины для увольнения определяет не работник, а наниматель. Судебная практика к уважительным

причинам относит: переезд в другой город, необходимость ухода за больным членом семьи, беременность жены, поступле-
ние на дневное отделение ВУЗа. Однако если наниматель не согласится признать причину уважительной, то под угрозой
увольнения за прогул работник также не сможете оставить работу.
В общем, замкнутый круг. Что посоветовать работнику? Продолжая работу, обращаться в суд. Государственная пошлина

за подобные обращения не взимается. А при расторжении срочного трудового договора в связи с нарушением нанимате-
лем законодательства о труде, коллективного или трудового договора наниматель выплачивает уволенному работнику
выходное пособие в размере двухнедельного среднего заработка.
Кабальную для работника контрактную систему давно пора пересмотреть законодателю.
Ведь если, например, контракт заключен на максимальный срок — 5 лет и работник не вправе уволиться без согласия

нанимателя досрочно, получается прямое нарушение права работника на выбор рода занятий и работы (п. 1 ст. 11 Трудово-
го кодекса) с выходом на принудительный труд (ст. 13 Трудового кодекса).

Алесь ЖУРБА, zautra.by

КАК ДОСРОЧНО РАЗОРВАТЬ
КОНТРАКТ С НАНИМАТЕЛЕМ?

* Изначально фильм должен был называться «Контрабандисты».
* В монологе управдомши в словах «Я не удивлюсь, если ваш муж тайно посеща-

ет любовницу!» изначально вместо «любовницы» предполагалось слово «синаго-
га».

* На крики Миронова (эпизод на рыбалке) «Спасите! Помогите! Мамочка!» прим-
чался настоящий катер со спасателями.

* Песню «Вулкан страстей» исполнила не актриса Светлана Светличная, а изве-
стная певица Аида Ведищева, которая, кстати, пела также в «Кавказской пленни-
це» песенку о медведях. Более того, в фильме Светличная и говорит не своим
голосом. Единственная фраза, которую Светличная произнесла сама — «Не ви-
новатая я!..»

* В эпизоде, где сын Горбункова кидается мороженным в Миронова, на самом
деле использовался творог (он лучше «ляпался»), а кидался не мальчик, а ассис-
тент режиссёра. Воспитанному советскому ребенку не хватило смелости натурально
«запулить» творогом в известного актёра.

* Во время съёмок фильма прошёл слух, что Никулин скончался. Говорили, что
работники гостиницы увидели в подвале тело Никулина, накрытое простынёй. Слухи
о кончине популярного артиста разнеслись по всей стране, хотя на самом деле
это был муляж, сделанный для съёмок эпизода, когда Горбунков выпадает из
вертолёта.

Отсидел один серьёзный авторитет
на зоне пятнашку, вышел, поехал до-
мой. Ходит, осматривается, не узнает
ничего, всё ему нравится. Видит вывес-
ку «Чайная». Заходит, садится за сто-
лик, подбегает девочка с подносиком,
говорит, что будете заказывать?

— Я, дочка, много лет здесь не был,
хожу вот, смотрю… Принеси ты мне
просто чайку горячего, да и всё.

— Ой, у нас знаете, такой богатый
ассортимент! Чёрный, зелёный, фрук-
товый… Столько сортов! Вам какой?

— Ну, я давно цивильно не отдыхал,
не знаю даже… Принеси-ка мне на
свой вкус!
Девочка несется на кухню: Ой, там

такой страшный посетитель сидит!
Весь в наколках! Зубы золотые! Чаю
попросил на мой вкус. Ой, он такой
страшный, только что вернулся, если
не понравится что, он же тут всё раз-
несет, а меня зарежет!
Повар ей: Да знаю я, какой они чай

пьют! На два пальца заварки и кипя-
ток!
Заваривает, девушка это наливает в

чайничек и, чуть живая, несёт посети-
телю. Авторитет наливает чашечку,
смакует, долго глядит на девочку и го-
ворит со вздохом:

- Да, дочка… Смотрю, жизнь-то тебя
помотала…

Праект “Беларуская інтэрнэт бібліятэка Kamunikat.org”, які рэалізуе Беларускае
гістарычнае таварыства, на працягу некалькіх гадоў мае фінансавую падтрымку
Міністэрства замежных спраў Польшчы ў рамках праграмы “Польская дапамога".
Партал існуе з 2000 году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх выдан-

няў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты, аўдыё і відэа. Усяго
размешчана больш за 10000 розных беларускіх выданняў. А ў раздзеле “Перыёды-
ка” знаходзяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за 2012 год.

МИНУТКА ЮМОРА

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
БОЛЬШ ЗА 10000 БЕЛАРУСКІХ ВЫДАННЯЎ

«БРИЛЛИАНТОВАЯ РУКА» — МАЛОИЗВЕСТНЫЕ ФАКТЫ

http://www.kamunikat.org

